

EXPERIENCIA PEDAGÓGICA I

¡QUÉ NOTA ES MI ESCUELA!

(Abril 2009 – Junio 2012)

Propuesta Pedagógica para la formación en valores que promueven la Paz, a través del disfrute de la experiencia musical.

Jenny Morales de Pérez (Coordinadora)

RESUMEN

Es una propuesta pedagógica de Educación para la Paz orientada a la formación en valores de los niños del Táchira, a través de la práctica y el disfrute de la experiencia musical, promovido por la Fundación de la Familia Tachirense, como despacho dependiente del Ejecutivo del Estado Táchira (Venezuela), que lleva a delante programas de carácter social y educativo en pro de los habitantes de esta importante región andina.

Palabras claves: Paz, Valores, Música

Este proyecto recientemente ha sido acogido como programa para el fomento de los valores y la paz, por el *Instituto de Estudios Humanitarios de las Naciones Unidas (Nodo Bogotá)*, cuyo objetivo primordial es promover los valores a través de la música, por medio de la ejecución instrumental y el juego como recurso pedagógico, para potenciar el desarrollo integral de los niños de las escuelas del Estado Táchira.



Este programa cuenta con el apoyo y animación de Huascar Barradas, destacado flautista venezolano y de Pacho Flores, reconocido trompetista tachirense, ganador del premio “Maurice André” de Francia, quienes contribuyen con el programa y han ofrecido magnos conciertos especiales para el disfrute de la familia tachirense en reconocidos espacios públicos.

En tres años de gestión (Enero 2009 –Junio 2012) “*Qué nota es mi escuela*” incorpora a 30.000 niños de 100 escuelas de todos los Municipios del estado Táchira, con proyección a alcanzar 50.000 niños para el año escolar 2012-2013, cubriendo así la totalidad de las escuelas estatales, así como también algunas de dependencia municipal y una cantidad importante de colegios privados de la región.

Conscientes del poder transformador de la música como instrumento para el fortalecimiento de los valores hacia una

cultura de paz, esta asociación se logra a través del diseño y aplicación de una serie de estrategias entre las que destacan: Una Propuesta Pedagógica para los docentes, el CD Música y Valores para la Vida, el juego Qué Nota, la publicación semanal de la página ¡Qué Nota es mi Escuela! que se anexa todos los domingos en un diario de circulación regional, una serie de conciertos didácticos celebrados en cada uno de los 29 municipios del Estado Táchira y una amplia oferta de orientaciones didácticas y metodológicas para concretar en la práctica pedagógica diaria, el objetivo del programa: sembrar valores para cultivar la paz.

La página **Qué Nota es mi escuela** incluida en el suplemento Pirulín brinda a todos los niños del Táchira, actividades recreativas- didácticas en la formación de los

valores y la música, alcanzando ya sesenta y siete (67) ediciones. Así mismo, se han realizado 120 conciertos didácticos en el contexto de nuestras escuelas.

Con la finalidad de innovar y mejorar la práctica de valores hacia una cultura de Paz en el Táchira, en el marco del programa se han desarrollado actividades como La Orquestina de Valores toma la calle, mediante la cual los niños participantes del programa conversan con los transeúntes acerca de la práctica de valores en el desarrollo de su vida cotidiana.

De igual manera, se han realizado diversas jornadas entre las que se destacan las Jornadas Regionales de Inducción y Sensibilización de los docentes hacia la Planificación de Estrategias para la Formación de Valores y las Jornadas de Sensibilización



de los Padres hacia la relación Música-Valores en el desarrollo de la personalidad del niño; talleres de mejoramiento profesional dirigido a los docentes de música en las áreas de dirección coral, práctica instrumental (guitarra, cuatro y mandolina), expresión corporal y expresión artística, galería de valores, entre otros.

Igualmente, al ser nuestro programa una invitación constante a la reflexión se realizó la experiencia “*La Palabra más bonita y la palabra más fea que digo*”, con la participación de 3.500 niños obteniendo como resultado que para 2.950 niños la palabra más bonita es AMOR mientras que 550 niños respondieron palabras y expresiones como *TE QUIERO* y *TE ADORO*. En la misma experiencia, según los niños participantes, las palabras más feas son las denominadas groserías o vulgaridades en el vocabulario tradicional popular. Estos resultados fueron analizados en detalle el 26 de abril, en el Conversatorio “*Mi hijo habla como yo*” a cargo del Dr. Felipe Guerrero dirigido a los docentes, padres y representantes.



Durante el año escolar 2010-2011 contamos con la activa participación de los niños y docentes de las escuelas adscritas al Ejecutivo Regional, en eventos tales como el foro *Música y Arte: camino hacia la Felicidad*, *El gran concierto ¡Qué Nota mi Táchira Musical!* con la participación del *Coro de Cámara del Táchira* y la agrupación *RADIOMOTORA*, evento que contó con la presencia de trescientas (300) personas. Asimismo, retomando las enseñanzas del maestro Pérez Esclarín se realizó el *I Premio Ensayo Educar en Valores es Enseñar a amar*, dirigido a los docentes de las escuelas adscritas al programa en el cual resultaron ganadores tres (03) profesores quienes recibieron un incentivo monetario por sus ensayos.

Posteriormente, se realizaron interesantes actividades para el fomento de valores tales como la elección del *Mejor Amigo*, en el que los compañeros tuvieron la ocasión de escoger a su compañero más solidario. Por su parte, el *Festival Pedagógico Qué nota es mi Escuela* desarrollado en el mes de junio 2011, permitió a los docentes y estudiantes realizar una muestra del trabajo didáctico y pedagógico que en materia de valores se ha logrado con la implementación del programa. Para finalizar el año escolar 2010-2011 se realizó el día 08 de julio el *Festival de Orquestinas Qué nota es mi Escuela* en el que participaron las



diversas orquestinas conformadas mediante el desarrollo del programa en cada una de las escuelas a lo largo del año escolar y fue una actividad propicia para obtener una evaluación de nuestros docentes de música y de los niños formados en ¡Qué Nota es mi escuela!

Entre los eventos desarrollados durante el año escolar 2011-2012, se realizó en el mes de septiembre 2011 el *Concierto de la Solidaridad*, en alianza con la *Orquesta Sinfónica Simón Bolívar del Táchira* cuyo objetivo, ampliamente alcanzado, se orientó a recolectar artículos para apoyar a los damnificados por las lluvias que afectaron nuestra región. Del mismo modo, se celebró el primer *Foro "Cuerpo y alma en armonía hacia el desarrollo de niños felices"* con destacadas personalidades del mundo de la educación, la medicina y la música de la región.

Asimismo, el 02 de diciembre de 2011 se celebró el *Gran Concierto Navideño*, denominado "*450 voces para mi ciudad*", en el que reunimos igual número de niños de nuestras escuelas estatales en un hermoso canto navideño bajo la dirección del profesor Alexander Carrillo, director de la Coral del Táchira".

A lo largo del año 2012, se ha continuado el proceso de incorporación al programa de las escuelas dependientes de la Dirección de Educación del estado Táchira,



pertenecientes a los 29 municipios, lo cual involucrará una matrícula aproximada de 42.000 niños, 2.000 docentes de aula y 100 docentes de educación musical (seleccionados todos mediante un exigente proceso de audición), quienes participan activamente en las actividades planificadas para la consecución del programa como son la realización de charlas de formación docente, la aplicación de las estrategias contenidas en nuestra Propuesta Pedagógica, la orientación a los padres en la fijación de valores, la nueva visita del maestro Antonio Pérez Esclarín y del gran flautista venezolano Huáscar Barradas, quienes como mentores artísticos e intelectuales del Programa comparten con nosotros la hermosa tarea de sembrar valores en los niños y docentes del Táchira para contribuir así a cosechar la paz del mundo.

Como proyección y meta propuesta para el año 2012, hemos concretado la alianza de dos convenios interinstitucionales; uno con los Colegios pertenecientes

a La Asociación Venezolana de Educación Católica (A.V.E.C.) y otro con la Asociación Nacional de Instituciones Educativas Privadas (A.N.D.I.E.P) sección Táchira, que agrupa los Institutos Privados de la región. Estas alianzas han ampliado el alcance del programa, lo cual ha ameritado la reedición de actividades, tales como:

- Jornadas regionales de inducción y sensibilización de los docentes incorporados hacia la formación en valores, adicionales a las desarrolladas con nuestros docentes, dependientes de la Dirección de Educación.
- Jornadas regionales de sensibilización de los padres de los niños participantes hacia la relación música- valores en el desarrollo de la personalidad y sus ventajas desde el punto de vista neurológico.

- Talleres de mejoramiento profesional dirigido a los docentes de música.
- Jornada de Conciertos Didácticos en cada uno de los municipios del estado, durante todo el año escolar, tanto en nuestras escuelas estatales como en los colegios e institutos privados incorporados.
- II Edición del Concurso El mejor Amigo.
- II Edición del Festival Pedagógico ¡Qué Nota es Mi Escuela!
- II Edición del Festival de Orquestinas ¡Qué Nota es mi Escuela!.
- II Edición del Concurso de Ensayo, respaldado por el Fondo Editorial Simón Rodríguez de la Lotería del Táchira, institución que aporta además el premio en metálico para el ganador, seleccionado por un calificado jurado de la región

Durante este año 2012 hemos continuado con las distintas actividades que promuevan nuestros objetivos de sembrar valores a través de la música. En tal sentido se realizó el Taller Iniciación Musical dirigido a docentes de Educación Inicial de la Dirección de Educación y avalado por el Institut für Populärmusik de Viena. Del mismo modo, se realizó la segunda edición de la Conferencia “Educar en Valores es enseñar a amar” con el Dr. Antonio Pérez Esclarín que será la base para el II Concurso de Ensayos y en la cual tuvimos la oportunidad de abordar con nuestro mensaje de amor y paz a más ochocientos (800) asistentes entre los que se encontraban docentes, padres y representantes.

Adicionalmente, se ha desarrollado el cronograma de conciertos didácticos del programa visitando ahora no sólo a las Unidades Educativas dependientes de la Dirección de Educación sino también a las escuelas dependientes de la Alcaldía del Municipio San Cristóbal ((E.M. Lui-

sa Cáceres de Arismendi, E.M. Regina de Velásquez, U.E.M. José Gonzalo Méndez, E.B.M. Simón Rodríguez, E.E.M. San José) y a los Colegios Privados agrupados por A.N.D.I.E.P. y A.V.E.C (U.E. Colegio Cristo Rey, U.E. Colegio Los Pirineos Don Bosco, U.E. Colegio “Juan XXIII” U.E. Colegio “Coromoto”, U.E. Colegio “El Carmen”, Colegio Metropolitano, Colegio “Santa Teresita del Niño Jesús”, U.E. Colegio Cervantes, Colegio “María Montessori”, U.E. Colegio: Asilo San Antonio, U.E. Colegio Santa Rosalía de Palermo, U.E. Colegio Santa Rosa de Lima, U.E. Colegio: Armando Reverón)

También es importante destacar que, el mes de febrero durante el concierto didáctico realizado en la Unidad Educativa Don Timoteo Chacón de Sta. Ana, contamos con la importante presencia de María Teresa Chacín destacada artista venezolana, quien engalanó la actividad interpretando sus conocidos temas junto a la agrupación de planta del programa, convirtiéndose además en un importante referente modélico que estimula y fortalece en nuestros niños su identificación con valores que favorecen su autoconocimiento y potencial desarrollo humano.

En la Fundación de la Familia Tachirense estamos convencidos de que la música es el lenguaje de la paz y que nuestros niños merecen una sociedad de oportunidades en la cual puedan realizar sus sueños, por ello, a través de ¡Qué Nota es mi Escuela! trabajamos para propiciar la convivencia ciudadana a partir de un código común que nos permita reconocernos y valorarnos como ciudadanos formados para la paz, pues estamos convencidos de que lograremos la construcción de este sueño si los cimientos que lo sostienen son los valores humanos.